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Приятно отметить, что в со-
ставе российской сборной сра-

жались бойцы таганрогской 
команды с особым статусом IF 
FCF «Школа Магдиева». Сегод-
ня это одна из самых автори-
тетных школ боевых искусств, 
завоевавшая признание как 
в нашей стране, так и за ее пре-
делами. Двадцать спортсменов 
из Таганрога достойно проявили 
себя на ринге, подтвердив вы-
сочайший профессиональный 
уровень «Школы Магдиева», 
возглавляемой Эльдаром Тах-
мановичем Магдиевым – ру-
ководителем Российского на-
ционального отделения IF FCF, 
заслуженным тренером IF FCF-
ММА, гранд-мастером FCF-ММА.

В своих весовых категориях 
победителями Первенства мира 
были признаны Бали Мазанов, 
Артем Тимошенко, Вячеслав 
Лопатин и Дмитрий Солагаян. 
Призерами Чемпионата мира 
стали Артем Саркисян, Мак-
сим Грушко и Станислав Шуляк. 
Сопровождение спортсменов 
и обеспечение безопасности 
таганрогской команды осущест-
влял начальник отдела Таганрог-
ской городской организации 
«Союз защитников Отечества 
«Витязь» Андрей Пыхтин.

Поздравляем наших бойцов 
с отличными результатами и же-
лаем новых спортивных побед!

В ходе тестовой обкатки 
на линии были пущены шесть 
электробусов, следующие 
по двум маршрутам – № 78 
и № 79. Первоначально для 
движения нового вида обще-
ственного транспорта исполь-
зовались наименее загруженные 

автомобилями дороги. Однако 
таганрожцы, которые оцени-
ли по достоинству бесшумные 
и комфортные машины, выра-
зили пожелание расширить гео-
графию маршрутов. 

После исследования пасса-
жиропотока было принято ре-

шение откорректировать схемы 
движения электробусов. Причем 
так, чтобы они «смогли практи-
чески полностью дублировать 
временно выведенный из экс-
плуатации таганрогский трол-
лейбус», – уточнил в прямом 
эфире глава городской Адми-
нистрации Андрей Фатеев.

Обновленные схемы движе-
ния маршрутов будут опубли-
кованы в ближайших номерах 
«Таганрогского пенсионера».

Напомним о том, что на Цен-
тральном пляже предстояло 
по сути заново обустроить спуск 
к морю и воздвигнуть подпор-
ную стенку, необходимую для 

восстановления разрушен-
ного склона. На Приморском 
пляже, помимо реконструкции 
спуска, пришлось реанимиро-
вать инженерную инфраструк-

туру и возрождать объекты 
благоустройства. 

К сожалению, из-за большого 
объема работ открытие пляж-
ного сезона на муниципальных 
пляжах пришлось отложить. Но 
расстраиваться не стоит. С пер-
вого дня лета отдыхающих го-
товы принять частные пля-
жи – «Елисеевский», «Тополек» 
и «Приазовье».

Идея воссоздания гимназиче-
ского сада на территории, приле-
гающей к зданию бывшей муж-
ской классической гимназии, 
принадлежит сотрудникам музея- 
заповед ника. Гимназический 
сад – это возвращение к исто-
кам, дань традиции, которая была 
заложена в первые годы суще-
ствования старейшего учебного 
заведения на юге России.

«При доме заведен дирек-
тором Манне обширный сад, 
первый после городского в Та-
ганроге», – отмечено в историче-
ской записке, датируемой 1880 
годом. Известно, что живопис-
ный уголок природы в то вре-
мя располагался «поперек Кам-
пенгаузенского переулка» (ныне 
между Спартаковским и Комсо-
мольским переулками). 

Гимназический сад рос, раз-
вивался и в 70-е годы XIX века 

стал частью первого в исто-
рии Таганрога гимназического 
сквера. «Двор и сад, которыми 
окружено здание таганрогской 
гимназии, огромны и всегда 
представляли большое раз-
долье для игр: летом – в мяч, 
а зимою – в снежки, для бегот-
ни и, вообще, для движений», – 
вспоминал старший брат Анто-
на Чехова – Александр, который 
окончил мужскую гимназию 
с серебряной медалью. 

К сожалению, в годы Граж-
данской войны и немецко-фа-
шистской оккупации гимна-
зическому саду был нанесен 
колоссальный ущерб. Одна-
ко в воспоминаниях писателя 
Ивана Бондаренко, поступив-
шего в школу № 2 в 1949 году 
(в 1939 году мужская гимназия 
была переименована в сред-
нюю школа № 2 имени А.П. 

Чехова), упоминается «сирене-
вый сад, выдержавший схватку 
со временем». 

В 1975 году по левому краю 
гимназического сада было вы-
строено новое здание школы, 
которое расположилось пер-
пендикулярно старой построй-
ке. К сожалению, с течением 
лет все произрастающие здесь 
зеленые насаждения были без-
возвратно утрачены. О суще-
ствовании роскошного сада на-

поминал лишь старый парапет, 
обозначающий границы сада. 
Когда здание школы было де-
монтировано, сотрудники ли-
тературного и историко-архи-
тектурного музея-заповедника 
задались целью не просто воз-
родить на пустующей террито-
рии гимназический сад, а со-
здать новый музейный объект 
под открытым небом. 

Проект «Гимназический сад» 
был одобрен и включен в пе-

речень работ по капитальному 
ремонту территории и наруж-
ных инженерных сетей бывшей 
мужской гимназии. На обшир-
ном участке площадью в 2,2 га 
будут созданы ландшафтная, 
мемориальная, спортивная, хо-
зяйственная зоны, а также ме-
сто для проведения массовых 
мероприятий. Финансирование 
работ будет осуществляться 
в рамках госпрограммы Ростов-
ской области «Развитие культу-
ры и туризма». 

В возрожденном гимнази-
ческом саду будут высажены 
деревья породы «вишня Вла-
димирская», «вишня мелкопиль-
чатая Пинк Перфекшен» и раз-
бит цветник в форме пыльцы 
вишневого дерева. Липовая 
аллея раскинется на участке 
между улицами Октябрьской 
и Александровской. Предусмо-
трено и обустройство прогулоч-
ной дорожки, охватывающей 
знаковые места уникального 
архитектурного объекта под 
открытым небом. Если все пой-
дет по плану, то новый, молодой 
гимназический сад появится 
в Таганроге уже к 30 сентября 
2025 года.

Спорт

Гимназический сад появится в Таганроге
Он будет разбит у здания бывшей мужской класси-

ческой гимназии (ул. Октябрьская, 9), где с 1868 по 1879 
годы обучался Антон Павлович Чехов. Ныне здесь распо-
ложен Таганрогский литературный и историко-архи-
тектурный музей-заповедник. 

Электробусы заменят троллейбусы

С открытием пляжного сезона придется повременить

Триумф таганрогской команды

До 10 июня будут откорректированы схемы марш-
рутов электробусов. Ранее «Таганрогский пенсионер» 
сообщал о том, что «транспорт будущего» стал кур-
сировать по улицам города с 14 февраля. 

Официальное открытие муниципальных пляжей со-
стоится в Таганроге не ранее середины июня. Речь идет 
о пляжах Центральном и Приморском, которые серьезно 
пострадали во время сильного урагана, обрушившегося 
на город в конце минувшего года. 

В конце апреля в Ессен-
туках состоялись Чемпи-
онат и Первенство мира 
по полноконтактному ру-
копашному бою – ПРБ-FCF. 
В соревнованиях приняли 
участие более трехсот 
спортсменов из Ирана, 
Монголии, Абхазии, Казах-
стана, Кыргызстана, Тад-
жикистана и России. 
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Предсказания 
сбываются

Жизнь партии реальных дел 
неизменно насыщена события-
ми, которые вызывают широкий 
общественный резонанс. Волну 
обсуждений и воспоминаний 
вызвала новость о назначении 
на пост министра спорта быв-
шего губернатора Хабаровско-
го края, экс-депутата Госдумы 
от ЛДПР, члена высшего совета 
партии Михаила Дегтярева. Са-
мое интересное, что Владимир 
Жириновский предсказал такой 
поворот его карьеры еще шесть 
лет назад.

В 2018 году на Чемпиона-
те мира по футболу в Москве 
экс-лидер ЛДПР произнес про-
роческие слова: «Вот Дегтярев, 
вот министр спорта. Пока на-
значают не таких, как Дегтярев, 
бардак будет». Михаил Влади-
мирович Дегтярев, который воз-
главлял тогда комитет Госдумы 
по физической культуре, спор-
ту, туризму и делам молодежи, 

скромно ответил: «Ну что вы, 
Владимир Вольфович…» 

Спустя шесть лет прогно-
зы Жириновского воплотились 
в жизнь. Указом Президента 
Российской Федерации но-
вым министром спорта Рос-
сийской Федерации назначен 
Михаил Дегтярев. Стоит отме-
тить, что у нового министра 
спорта большой политический 
и управленческий опыт. К тому 
же он является мастером спорта 
по фехтованию и членом прав-
ления Федерации хоккея Рос-
сии. «Нет сомнений, что, будучи 
сам выдающимся спортсменом 
и человеком системным, он 
справится с задачей развития 
физической культуры и спор-
та», – подчеркнул лидер ЛДПР 
Леонид Слуцкий.

Михаил Дегтярев не раз 
признавался, что считает Жи-
риновского пророком, и посвя-
тил своему учителю две книги. 
В первый сборник «Пророк 
в своем Отечестве» вошли 
сбывшиеся высказывания лиде-
ра ЛДПР с 1989 по 2015 годы. 
А во второй книге «Пророк 2.0» 
собраны уже начавшие сбывать-
ся пророчества за 2015-2021 
годы. В настоящий момент Ми-
хаил Владимирович работает 
над третьей книгой о Владими-
ре Жириновском.

Хроника событий 

18 мая по поручению 
председателя ЛДПР 

Леонида Эдуардовича Слуцко-

го по всей стране был органи-
зован очередной всероссийский 
прием граждан ЛДПР. Напомним 

о том, что благодаря этому пар-
тийному проекту, стартовавшему 
в ноябре прошлого года, приня-
то в работу несколько десятков 
тысяч обращений от жителей 
различных регионов России. 

Традиционно в Таганроге 
прием провел координатор Та-
ганрогского местного отделения 
ЛДПР Андрей Плешаков, к ко-
торому за помощью и советом 
обратились десятки таганрож-
цев. Важно и то, что некоторые 
из них пришли на прием с кон-
структивными предложениями. 

В частности, член ЛДПР Алек-
сандр Кипоть представил проек-
ты, связанные с усовершенство-
ванием системы водоснабжения 
нашего города и дальнейшим 
возрождением комбайнового 
производства на территории 
бывшего Таганрогского ком-
байнового завода предприятием 
ООО «Ростсельмаш». Конструк-
тивные предложения направле-
ны на рассмотрение координа-
тору Ростовского регионального 
отделения Денису Фраш. 

Не остались без внимания 
проблемы качества воды и со-
стояния дорог, которые неод-
нократно озвучивались в ходе 
приемов. В частности, депутат 
Законодательного Собрания Ро-
стовской области шестого созы-
ва, член ЛДПР Евгений Хижняк 
еще в прошлом году направил 
несколько запросов в соответ-
ствующие инстанции. 

24-25 мая послед-
ний звонок 

прозвенел в школах Ростовской 
области. По традиции активи-
сты ЛДПР поздравили донских 
школьников с одним из самых 
трогательных, светлых и радост-
ных праздников, приняв участие 
в торжественных церемониях 
в целом ряде учебных заведе-
ний Дона.

«Школа – это самое замеча-
тельное и беззаботное время. 

Ничего не бойтесь, ставьте себе 
высокие цели и достигайте их. 
Дерзайте и ошибайтесь. Именно 
на ошибках мы учимся. Вы – бу-
дущее нашей страны! В добрый 
путь!» – обратился к донским 
школьникам координатор Ро-
стовского регионального отде-
ления ЛДПР Денис Фраш. 

Напомним о том, что в Таган-
роге в этом году выпускниками 
средних учебных заведений 
стали 2736 девятиклассников 
и 1189 одиннадцатиклассников. 

«Пусть экзаменационные 
испытания пройдут успешно 
и все ваши мечты и планы сбу-
дутся!» – пожелал таганрогским 
школьникам координатор мест-
ного отделения ЛДПР Андрей 
Плешаков. 

Адреса добрых дел 
Активисты местного отделе-

ния ЛДПР провели субботник 
на лестнице Межлумяна, более 
известной как «новая» или «кру-
жевная» каменная лестница. Га-
зета «Таганрогский пенсионер» 
уже не раз писала о незавид-
ной доле этой городской до-
стопримечательности, которая 
на протяжении многих лет пре-
бывает в аварийном состоянии. 
И хотя семь лет назад проход 
по полуразрушенной лестнице 
был официально закрыт, мно-
гие таганрожцы и гости города 
по-прежнему выбирают этот 
небезопасный, но живописный 
спуск к морю. 

Представители ЛДПР очи-
стили от мусора склон со сто-
роны сквера Петра Первого. 
Каждый участник акции стре-
мился внести свою посильную 
лепту в благое дело спасения 
этого уникального уголка отды-
ха. Напомним о том, что год на-
зад появились обнадеживающие 
новости о начале работ по со-
ставлению проектно-сметной 
документации реконструкции 
Новой каменной лестницы. Хо-
чется верить, что планам по ее 
восстановлению будет суждено 

воплотиться в жизнь в ближай-
шие годы.

ЛДПР в лицах 
ЛДПР – это сплоченная ко-

манда профессионалов, каждый 
из которых вносит свой весомый 
вклад во благо жизни наших лю-
дей. В этом номере мы продол-
жим знакомить вас с представи-
телями Таганрогского местного 
отделения ЛДПР, ведущими ак-
тивную общественно-полити-
ческую деятельность в нашем 
городе.

Вячеслав Евгеньевич Ви-
нокуров родился и жи-

вет в Таганроге. В ряды ЛДПР 
вступил в 2015 году, в 18-лет-
нем возрасте, и сразу же стал 

активно заниматься обществен-
но-политической деятельностью. 
Встреча с лидером ЛДПР Вла-
димиром Жириновским стала 
для Вячеслава знаковой, пре-
допределившей смысл и зада-
чи работы.

«Слава, ты должен идти впе-
ред и помогать людям, борись 
и действуй! Да, не всегда все 
идет гладко, но главная задача – 
быть с каждым рядом, проблемы 
людей ты должен решать, как 
свои». Эти строки, произнесен-
ные Владимиром Вольфовичем, 
стали для Вячеслава жизненным 
ориентиром. 

Будучи депутатом Моло-
дежного парламента Таганрога 
второго созыва, Вячеслав Вино-
куров приобрел важный опыт 
в решении вопросов благо-
устройства города и развития 

общественных инициатив. Он 
баллотировался в Городскую 
Думу Таганрога, Законодатель-
ное Собрание Ростовской обла-
сти и в этом году снова планиру-
ет выдвигать свою кандидатуру 
в качестве кандидата в депутаты 
Городской Думы. 

«Главное, чему меня научил 
Владимир Вольфович, – быть 
с народом везде и всегда!» – 
подчеркивает Вячеслав Вино-
куров. Являясь активным сто-
ронником инициативы ЛДПР 
о присвоении одной из улиц 
Таганрога имени Владимира 
Жириновского, Вячеслав Евге-
ньевич вместе с однопартий-
цем Евгением Хижняк проводит 
в настоящее время большую 
работу по реализации этого 
проекта. 

Александр Николаевич 
Кипоть родился в 1959 

году в Таганроге, где окончил 
среднюю школу № 10 и Таган-
рогский радиотехнический ин-
ститут. Пройдя путь от простого 
мастера завода до руководите-
ля целого ряда коммерческих 
предприятий, Александр Нико-
лаевич приобрел большой опыт 
организаторской работы. И глав-
ное – научился видеть пробле-
мы в комплексе и находить пути 
их решения. В ряды ЛДПР всту-
пил осознанно, всецело раз-
деляя политические взгляды 
и убеждения партии. 

В последние годы Александр 
Николаевич активно работает 

над воплощением в жизнь про-
ектов, направленных на реше-
ние приоритетных для жителей 
проблем. Это создание новых 
рабочих мест, модернизация го-
родского хозяйства, внедрение 
новых производств и т.д. 

Коллеги по работе и пар-
тии высоко ценят целеустрем-
ленность, настойчивость, опыт 
и эрудицию Александра Ни-
колаевича. «Каждый должен 
делать свое дело, и делать 
это хорошо», – подчеркивает 
Александр Николаевич, кото-
рый неизменно следует этой 
жизненной установке. Активно 
занимаясь общественно-по-
литической деятельностью, он 
баллотировался в Законода-
тельное Собрание Ростовской 
области и планирует снова вы-
двигать свою кандидатуру в ка-
честве кандидата в депутаты Го-
родской Думы.

Общество

Быть с народом везде и всегда!
Как и обещали, мы продолжаем знакомить вас с дея-

тельностью Либерально-демократической партии Рос-
сии. Благодарим всех, кто выразил свою точку зрения: 
адресовал вопросы и пожелания, предложил темы для 
актуальных материалов.

Михаил Дегтярев.

Денис Фраш.

Уборка склона рядом с лестницей Межлумяна.

Субботник с участием Таганрогского местного отделения ЛДПР.

Прием в Таганрогском местном отделении партии.
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Согласно статистике, в 2023 году 
в России было зарегистрировано свы-
ше 100 тысяч случаев домашнего наси-
лия. И это только официальные данные, 
а ведь многие женщины умалчивают 
о проблемах в семье, боясь выносить 
сор из избы и продолжая жить в страхе. 
Благодаря кризисным центрам, которые 
стали появляться в России с 90-х годов 
ХХ века, тысячи наших соотечественниц 
смогли начать новую жизнь. В настоя-
щий момент подобные учреждения со-
циального обслуживания работают в 16 
регионах РФ. 

Таганрогский Кризисный центр по-
мощи женщинам, открывшийся 9 января, 
оказывает всестороннюю поддержку жен-
щинам, столкнувшимся с физическим или 
психологическим насилием. Также здесь 

готовы протянуть руку помощи несовер-
шеннолетним беременным и несовер-
шеннолетним мамам с детьми, которые 
оказались в экстремальных психологи-
ческих и социально-бытовых условиях. 

Найти выход из сложной жизненной 
ситуации и восстановить силы женщинам 
помогают опытные психологи, психоте-
рапевты, социальные работники, юри-
сты и т.д. Немаловажно то, что в центре 
предусмотрена возможность временного 
проживания (в течение двух месяцев) 
и оказание медицинской помощи на базе 
стационарного отделения.

Из соображений безопасности адрес 
Кризисного центра помощи женщинам 
не разглашается, но здесь круглосуточно 
работает телефон горячей линии и ста-
ционара: 8 (8634) 60-14-66.

Символично, что режиссером 8-се-
рийной военной драмы стал уроженец 
Ростовской области Армен Назикян, из-
вестный по сериалам «Вызов», «Братство 
десанта» и др.

Как сообщает пресс-служба киноком-
пании «Триикс медиа», «идея фильма за-
ключается в сохранении памяти о совет-
ских гражданах разных национальностей, 
погибших от рук нацистов, в том числе 
детей и жертв расстрелов в Змиевской 
балке в Ростове-на-Дону и Балке смерти 
в Таганроге». Известно, что в основу се-
риала легли события из рассекреченных 
архивных документов, в которых рас-
крывались планы нацистской Германии 
по осуществлению геноцида в отноше-
нии народов СССР. 

Съемки кинокартины пройдут в на-
шем городе и ряде населенных пунктов 
Ростовской области. В массовых сценах 
будут заняты актеры театра им. А.П. Че-

хова и обычные жители Донского края. 
Премьера сериала «Таганрог. Сопротив-
ление» состоится в онлайн-кинотеатре 
PREMIER.

ПРИДИ 
И ТЫ УВИДИШЬ!
г. Таганрог
ул. Ленина, 159
ул. Дзержинского, 163

тел. 8 (8634) 60-55-55

www.iris-glaza.ru
Лицензия Л041-01050-61/00361672 

от 02.10.2017 г.

От слепоты, к сожалению, 
не застрахован никто, об этом 
говорит мировая медицинская 
практика. О том, как сохранить 
зрение, как заботиться о таком 
нежном и хрупком органе, как 
глаз, с нами поделился хирург- 
офтальмолог, доктор медицин-
ских наук, заслуженный врач РФ 
Олег Борисович Кочмала.

– Почему мы теряем зрение, 
даже не замечая этого?

– Недавно к нам в клинику 
на диагностику зрения пришла 
пожилая женщина. Состояние 
зрительной системы у нее было 
в крайне плачевном состоянии. 
Между нами состоялся такой 
диалог: «Как давно вы ощутили 
проблемы со зрением?» «Лет 
как пять назад, доктор». «А как 
вы впервые поняли, что эти про-
блемы появились?» «Я наливала 
воду в стакан и разлила, поняла, 
что не вижу краев». 

Это показательный случай 
халатного отношения к своему 
здоровью, когда пациент до-
ждался критического состояния 
и только после этого обратился 

за помощью. Ведь глаза, в отли-
чие от зубов, зачастую не болят. 
Зрение падает, качество жизни 
человека тоже, но он продол-
жает жить с этим, игнорируя 
заботу о здоровье. Причин не-
сколько: во-первых, существует 
опасный стереотип – не болит, 
значит не нужно идти к врачу; 
во-вторых, если еще что-то вид-
но, значит все в порядке. Но это 
неправильно!

– А как правильно? 
– Правильно посещать оф-

тальмолога один раз в год, а для 
тех, кто уже столкнулся с про-
блемами зрения, два раза в год 
и чаще. Например, наши паци-
енты с глаукомой должны про-
ходить проверку внутриглазно-
го давления 1 раз в 3 месяца, 
а значит 4 раза в год. Глаукома – 
коварное заболевание, приво-
дит к необратимой слепоте, 
при этом боли нет совершенно! 
И здесь важно вовремя узнать 
о патологии и следить за вну-
триглазным давлением.

У всех людей старше 40 лет 
начинаются возрастные изме-

нения, необходимо контроли-
ровать развитие пресбиопии 
и катаракты. У катаракты – это 
частичное или полное помут-
нение хрусталика, естественной 
оптической линзы человеческо-
го глаза, – есть четыре стадии 
(начальная, незрелая, зрелая 
и перезрелая). Это одно из тех 
заболеваний, которое совер-

шенно безболезненно приво-
дит к слепоте, как и глаукома. 
Но, в отличие от глаукомы, при 
катаракте вполне реально вос-
становить зрение и видеть в 60 
лет и даже в 80, как в 17! Чем 
раньше провести операцию, 
тем быстрее проходит период 
восстановления. Сама же опе-
рация занимает около 15 минут, 

Закройте глаза и представьте на минуту, что вы ничего не видите… Даже хуже: вы по-
нимаете, что больше никогда не увидите лица родных, их улыбки, рассвет во всех его неверо-
ятных красках и не сможете прочитать любимые книги! Готовы предположить, что сейчас 
все будто бы сжалось в вашей груди от отчаяния, страха и боли... А вот что чувствуют 
реальные пациенты с диагнозом «слепота» («амавроз»): «Когда теряешь зрение, на миг все 
как будто отключается, кажется, что мир пропал и вокруг одна пустота». 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЧТО ЗНАЧИТ ПОТЕРЯТЬ ЗРЕНИЕ? 
Реальные истории

уже на следующий день человек 
возвращается к своей привыч-
ной жизни, только уже в высо-
ком разрешении!

Часто бывает, что пожилые 
пациенты сами не знают, куда 
обратиться за помощью, но мол-
чат об ухудшении зрения, просто 
потому что не хотят доставлять 
лишние хлопоты и беспокоить 
детей своими жалобами. Но 
в этом случае лучше подумать: 
если я останусь без зрения (а это 
инвалидность), помогу ли я этим 
своим детям? Не стану ли я обу-
зой для всей семьи?..

Главная мысль, которую хоте-
лось бы донести, стара, как мир: 
любую болезнь проще преду-
предить, чем вылечить! По-
этому нужно следить за своим 
здоровьем и здоровьем своих 
родственников, чтобы продлить 
счастье видеть!

Дом, где живет надежда Без срока давности
Кризисный центр помощи женщинам открылся 

в Таганроге. Главная его миссия – создание систе-
мы эффективной помощи женщинам, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации. Это спасательный 
круг для представительниц слабого пола, подверг-
шихся психологическому или физическому насилию 
в семье. 

Это – уникальный проект 
на юге России, разработанный 
туристско-информационным 
центром Таганрога. Экскурсион-
ный маршрут пролегает от пло-
щади Восстания, через площадь 
Авиаторов, мимо Приморского 
парка и далее по исторической 
части центра города – улице 
Фрунзе. По ходу поездки про-

фессиональные экскурсово-
ды раскрывают неизведанные 
страницы истории Таганрога, 
перевоплощаясь в колоритные 
образы жителей города. На-
пример, о питейно-закусочных 
заведениях и рынках поведает 
колоритный грек Папандопу-
лос, сотрудник отдела «очень 
перспективных разработок» 

Моисей Жоржович расскажет 
об истории авиастроения Таган-
рога, местными шутками-приба-
утками поделится кондуктор-
ша Клава и т.д. В ретротрамвае 
одновременно могут располо-
житься 23 пассажира, которых 
ждет не только познаватель-
но-развлекательная программа, 
но и прохладительные напит-
ки, горячий кофе, вкуснейшие 
десерты и мороженое. Пока 
ретротранспорт будет курси-
ровать по городу по выходным 
дням.

В добрый путь, ретротрамвай!
Первый туристический трамвай-кафетерий появил-

ся в Таганроге. Во время часовой поездки в ретровагоне, 
переоборудованном из чехословацкого трамвая Tatra T3, 
таганрожцы и гости города могут совершить увлека-
тельную экскурсию по Таганрогу. 

«Таганрог. Сопротивление» – так будет называться сериал, по-
священный героям таганрогского подполья. Он создается в рамках 
масштабного просветительского проекта «Без срока давности» при 
поддержке Газпром-медиа холдинга и кинокомпании «Триикс медиа». 

КультураСоциальная защита

Прогулки по городу
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Дом Павла Егоровича Че-
хова – отца нашего великого 
земляка Антона Павловича Че-
хова – был восстановлен и от-
крыт для посещения в качестве 
музейного объекта совсем не-
давно. С 2018 года, когда велись 
реставрационные работы, депу-
таты Городской Думы в разном 
составе не раз бывали на объ-
екте, и вот теперь решили по-
сетить уже действующий музей. 
Он стал самым молодым из че-
ховских музеев, входящих в со-
став Таганрогского литератур-
ного и историко-архитектурного 
музея-заповедника.

По словам заместителя ди-
ректора ТГЛИАМЗ Ларисы Ток-
маковой, создание музея было 
давней мечтой таганрогских че-
ховедов. Ведь этот дом – послед-
нее место жительства в Таганро-
ге семьи Чеховых и, в частности, 
Антона. После отъезда (иначе – 
бегства от долгов) семьи в Мо-
скву он несколько лет жил здесь 
один, завершая обучение в гим-
назии и распродавая семейное 

имущество. Но в Москву он по-
сылал не только деньги бедству-
ющей семье, но и свои первые 
сочинения.

Именно в этом доме Ан-
тоном писалась первая пьеса 
«Безотцовщина» и различные 
юморески, которые его старший 
брат пытался пристраивать в мо-
сковские сатирические журналы. 
Именно здесь окончился таган-
рогский период жизни Антона, 

и отсюда в 1879 году он уехал 
в Москву, шагнув к мировой 
славе. Поэтому так важно было 
создать этот музей, ставший 
свое образной завершающей 
точкой всей чеховской темати-
ки в Таганроге.

Музей «Дом П.Е. Чехова» 
не является мемориальным. Он 
не предназначен для массовых 

посещений, оптимальное коли-
чество участников экскурсии – 
до пяти человек. Его камерная 
экспозиция очень необычна, 
и трудно сказать, есть ли еще 
что-то подобное в России. С по-
мощью специально подобран-
ных экспонатов и мультимедий-
ных возможностей посетитель 
глубоко погружается в атмос-
феру Таганрога 70-х годов XIX 
века, переживая драму семьи 
Чеховых и становления Антона.

Музей создавался долго 
и трудно. В годы советской вла-
сти в бывшем доме П.Е. Чехо-
ва и в соседних помещениях 
(во флигеле, в конюшне и т.д.) 
располагались жактовские квар-
тиры. При содействии инвесто-
ров в течение нескольких лет 

все квартиры удалось выкупить 
и передать в распоряжение 
ТГЛИАМЗ. И если сам дом Павла 
Егоровича за счет средств, вы-
деленных из областного бюд-
жета, уже превращен в музей, 
то остальные помещения еще 
только ждет преображение.

С Ларисой Токмаковой и ее 
коллегами депутаты подроб-
но обсудили перспективы му-
зеефикации этой территории, 
на которой при благоприятном 

развитии ситуации возмож-
но создание целого музейного 
комплекса – родовой усадьбы 
Чеховых. Пока же главной те-
кущей задачей депутаты видят 
оказание всевозможной помо-
щи ТГЛИАМЗу в популяризации 
нового музея.

Основным поводом для раз-
работки новой редакции Уста-
ва стало принятие в апреле 
текущего года Законодатель-
ным Собранием Ростовской 
области двух Областных зако-
нов – «О представительных ор-
ганах муниципальных районов 
и главах муниципальных об-
разований в Ростовской обла-
сти» и «О внесении изменений 
в Областной закон «О местном 
самоуправлении в Ростовской 
области». Эти законы, изменя-
ющие порядок избрания глав 
городских округов и муници-
пальных районов в Ростовской 
области, позволят, по мнению 
депутатов ЗС РО, «более эф-
фективно распределить полно-

мочия внутри органов местного 
самоуправления».

Применительно, в частности, 
к Таганрогу данный порядок бу-
дет следующим. Глава муници-
пального образования «Город 
Таганрог» будет избираться Го-
родской Думой из числа канди-
датов, представленных конкурс-
ной комиссией по результатам 
конкурса, и возглавлять Адми-
нистрацию города Таганрога. 
При этом изменятся не только 
его правовой статус и перечень 
полномочий, но и наименова-
ние должности: теперь это будет 
не «Глава Администрации горо-
да Таганрога», а «Глава города 
Таганрога». Одновременно в си-
стеме органов местного само-

управления будет упразднена 
должность «Глава Администра-
ции города Таганрога, назнача-
емый по контракту».

Аналогичный порядок ста-
нет действовать и во всех дру-
гих городах и районах Дона. 
Соответственно, председатели 
Городских Дум и районных Со-
браний депутатов в Ростовской 
области перестанут быть глава-
ми городов и районов, а будут 
возглавлять только эти предста-
вительные органы власти. 

– Изменения коснутся всех 
12 крупных городов Ростовской 
области и всех муниципаль-
ных районов. Важно, что это 
произойдет не одномоментно, 
а в процессе истечения сро-
ков полномочий действующих 
глав, – комментировал в апреле 
принятые законы председатель 
Законодательного Собрания 
Ростовской области Александр 
Ищенко. – Например, выбо-
ры Городских Дум в 2024 году 
пройдут в Таганроге, Азове и Ба-
тайске. Значит, в этих трех го-
родах главы муниципалитетов 
в новом правовом статусе по-
явятся уже в этом году.

Ввиду того, что переход к но-
вой организационной модели 
местного самоуправления тре-
бует многочисленных поправок 
действующего Устава Таганрога, 
подготовлен проект, представля-
ющий собой новую редакцию 
Устава. Проектом предусмотре-
но изменение положений, уста-

навливающих систему органов 
и должностных лиц местного 
самоуправления Таганрога и их 
правовой статус (с одновремен-
ным перераспределением пол-
номочий между ними), а также 
положений, определяющих си-
стему муниципальных правовых 
актов.

В проекте закреплены тре-
бования к уровню профессио-
нального образования, знаниям 
и навыкам, которые должны со-
держаться в условиях конкурса 
по отбору кандидатур на долж-
ность Главы города Таганрога. 
Определены параметры фор-
мирования конкурсной комис-
сии: половина ее членов будет 
назначена Городской Думой, 
другая половина – губернато-
ром Ростовской области. Общее 
количество членов конкурсной 
комиссии и порядок проведения 
конкурса будут установлены Го-
родской Думой.

Помимо изменений, связан-
ных с организационными осно-

вами местного самоуправления 
в Ростовской области, проект 
учитывает текущие изменения 
федерального законодательства. 
Это касается вопросов экологии, 
молодежной политики, порядка 
вступления в силу и обнародо-
вания муниципальных правовых 
актов и ряда других моментов.

Публичные слушания по про-
екту решения «О принятии Уста-
ва муниципального образования 
«Город Таганрог» были проведе-
ны 27 мая в рамках заседания 
постоянной комиссии Городской 
Думы по местному самоуправ-
лению. Предварительно проект 
был опубликован и размещен 
на сайте Городской Думы.

Теперь депутатам предсто-
ит утвердить итоги публичных 
слушаний и (с учетом посту-
пивших замечаний и предло-
жений) Устав Таганрога в новой 
редакции. После его регистра-
ции в органах юстиции он бу-
дет официально опубликован 
и вступит в силу.

Дума о городе

Разворот подготовил П. Алексеев. Использованы фотографии пресс-службы Городской Думы и из открытых источников.

Власть в деталях

Культура

Местная власть: грядут перемены
По итогам заседания, состоявшегося 16 мая, Город-

ская Дума вынесла проект новой редакции Устава муни-
ципального образования «Город Таганрог» на публичные 
слушания.

Новому музею – внимание и поддержку
Постоянная комиссия 

Городской Думы по делам 
молодежи, образованию, 
науке и культуре прове-
ла выездное заседание 
с посещением музея «Дом 
П.Е. Чехова», расположен-
ного на улице Розы Люксем-
бург, 77.
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Гастроли в Таганроге начина-
ются 1 июня, в Международный 
день защиты детей, и по дого-
воренности с администрацией 

цирка порядка 200 бесплатных 
мест в этот день предназначено 
для детей из семей участников 

СВО. Накануне праздника се-
мьям будут переданы пригла-
сительные билеты.

Инна Титаренко поблагода-
рила Татьяну Легких и отмети-
ла, что посещение циркового 
представления сможет поднять 
настроение маленьким таган-
рожцам, чьи родители сегодня 

находятся в зоне СВО и рискуют 
жизнью, защищая Отечество. 

– Особенно хочется под-
держать семьи, где дети оста-
лись без отца. Им сейчас очень 
трудно и, прямо скажем, силь-
но не хватает положительных 
эмоций и ярких впечатлений, – 
отметила глава Таганрога. – Но 
дети остаются детьми, и наде-
юсь, что этот подарок станет для 
них веселым и запоминающим-
ся праздником.

Гастроли цирка «Гранд» 
с программой «Бразильские 
каскадеры в шаре байк-шоу», 
воздушными гимнастами 
и акробатами, иллюзионистами 
и клоунами, дрессированными 
животными пройдут в нашем го-
роде с 1 по 16 июня на Русском 
поле (улица Чехова, 326а).

В частности, председатель 
Городской Думы – глава горо-
да Таганрога Инна Титаренко 
поздравила с окончанием учеб-
ного года учеников и педагогов 
школы №22, а в их лице – всех 
таганрогских выпускников 2024 
года.

Обращаясь к выпускникам 
9-х и 11-х классов, Инна Тита-
ренко пожелала им успешно 
сдать экзамены, постараться 
верно определить свое будущее 
и встретить как можно больше 
хороших людей на жизненном 
пути: 

– Желаю вам навсегда за-
помнить школьное братство 
и «чувство локтя» своих това-
рищей по учебе, потому что 
школьные годы подошли к за-
вершению. Будет много ново-
го, хорошего и интересного, 
а школьная пора останется лишь 
в теплых воспоминаниях. Пусть 
у вас все получится так, как вы 
задумали! В добрый путь!

Всего в этом году школу 
окончили 2736 девятиклассни-
ков и 1189 одиннадцатикласс-
ников Таганрога.

Главными виновниками тор-
жества стали семейные трудо-
вые династии, которых немало 
на предприятиях, в учреждениях 
и организациях Таганрога. В та-
ких семьях из поколения в по-
коление передаются мастерство 
и трудовые традиции. Из таких 
династий складывается трудо-
вая слава нашего города.

Таганрогский металлургиче-
ский завод гордится трудовой 
династией Гриценко, общий тру-
довой стаж которой – 379 лет. 
Сегодня на ТАГМЕТе трудятся 
третье и четвертое поколения 
семьи Гриценко.

Трудовая династия Ива-
новых – самая известная 
на ТАНТК им. Г.М. Бериева. Ее 
общий трудовой стаж составля-
ет уже 475 лет! Всего 22 пред-
ставителя этой семьи – пять по-
колений – работали и работают 
на предприятии.

На заводе «Прибой» трудит-
ся третье поколение семьи Вов-
ченко. Все вместе они отдали 
родному предприятию 104 года 
своей трудовой биографии.

Таганрогский институт им. 
А.П. Чехова гордится педагоги-
ческой династией Андреенко, 
которая представлена тремя 

поколениями преподавателей. 
Общий трудовой стаж дина-
стии – более 100 лет.

Общий педагогический стаж 
династии Станишевских – Ян-
ченко – около 75 лет. Три по-
коления преподавателей ино-
странного языка связали свою 
судьбу с Таганрогским политех-
ническим институтом.

В медицинской династии 
Завгородних – семь медицин-
ских работников в трех поко-
лениях. И в общей сложности – 
более 180 лет служения людям.

Трудовой стаж творческой 
династии Кадыгроб – более 
80 лет. Три поколения семьи 
посвятили себя духовой му-
зыке и воспитанию будущих 
музыкантов.

Одна из известных спортив-
ных династий Таганрога – семья 
Болотновых. После успешной 
карьеры в качестве действую-
щих спортсменок представи-
тельницы династии работают 
тренерами-преподавателями 
по художественной гимнастике.

Трудовые династии и всех 
собравшихся в зале ДК «Фести-
вальный» тепло приветствовали 
глава Администрации Таганрога 
Андрей Фатеев и председатель 
Городской Думы – глава города 
Таганрога Инна Титаренко. 

– Семья – это основа для 
всего. Этот тот институт, который 
позволяет не только в радости, 
но и в сложные моменты вме-
сте находить общие решения, 
вместе достигать целей, – под-
черкнул в своем выступлении 
Андрей Фатеев. И сообщил, что 
в Таганроге за пять лет число се-
мей с тремя и более детьми вы-
росло в полтора раза. В нашем 
городе многодетными являются 
1975 семей, в том числе шесть 
семей воспитывают десять и бо-
лее детей.

Инна Титаренко напомнила, 
что большая, дружная семья яв-
ляется непременным условием 
существования государства, со-
хранения традиционных нрав-

ственных ценностей народа. 
И чем больше благополучных, 
крепких семей, тем крепче стра-
на, тем сильнее нация. 

– Есть много примеров 
того, как таганрогские семьи 
силой любви, заботы, неимо-
верной самоотдачи помогали 
преодолевать самые трудные 
и, казалось бы, непреодоли-
мые преграды, – отметила гла-
ва Таганрога. – Низкий поклон 
супругам, которые пронесли 
свою любовь и верность через 
десятки лет, стали примером для 
своих родных, заслужили уваже-
ние коллег и земляков. Особая 
признательность таганрожцам, 

воспитывающим достойное под-
растающее поколение, людям 
с большим сердцем, которые 
заботятся не только о своих, но 
и о приемных детях.

Дума о городе

СВОих не бросаем

Образование

Общество

Подарить радость детям

В добрый путь, ребята!

Трудовые династии – гордость Таганрога

На встрече председате-
ля Городской Думы – гла-
вы города Таганрога Инны 
Титаренко и депутата 
Городской Думы Алексан-
дра Семенова с админи-
стратором цирка-ша-
пито «Гранд» Татьяной 
Легких обсуждалась воз-
можность предоста-
вить детям участников 
СВО билеты на цирковое 
представление.

В таганрогских школах 24 мая прозвучал последний 
звонок. Депутаты Городской Думы по традиции посе-
тили школьные линейки в своих округах, чтобы при-
нять участие в этом торжественном и волнительном 
празднике.

В Международный день семьи, который ежегодно от-
мечается 15 мая, в ДК «Фестивальный» состоялся го-
родской праздничный концерт.
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У Православной Церкви 
за две тысячи лет существова-
ния собралась очень богатая 
сокровищница духовной му-
дрости. Вы знаете такой термин, 
как Священное Предание. Име-
ется в виду то, что передано нам 
Церковью. Это и благодатное 
освящение, и опыт и традиции 
молитвы, и Священное Писание. 
Оно ведь тоже нам передано. Пе-
редано Церковью, ведь именно 
она собрала эти Священные кни-
ги вместе, составила их канон, 
свод, отделила писания истинные 
от ложных и передала нам. По-
этому в православной традиции 
мы не противопоставляем Свя-
щенное Писание и Священное 
Предание, они не противоречат 
друг другу, как считают некото-
рые. Конечно, мы помним, что 
Священное Писание нужно чи-

тать и изучать, а не просто хра-
нить на полочке и иногда цело-
вать на церковной службе. Надо 
принять Его в сердце и им жить. 

Причем советуют начинать 
чтение Священного Писания 
с Нового Завета, а не с Ветхо-
го. Так бывает, что когда люди, 
заинтересовавшиеся Писанием, 
начинают Его читать с самого на-
чала, Ветхого Завета, то до Но-
вого часто уже не доходят. Как 

вы знаете, в ветхозаветной исто-
рии довольно много жестокости, 
и человек тонкой душевной ор-
ганизации часто не понимает, 
для чего все это написано, вну-
тренне протестует, не принима-
ет и впадает в искушение пре-
кратить такое чтение, это лишь 
одна из причин. Так что начинай-
те чтение Священного Писания 
с Завета Нового, с Евангелия, 
и уже потом в свете Его будет 
проще понять всю древнюю, до-
христианскую историю. Потом 
постепенно перейдете и к ней, 
она тоже очень назидательна 
и полезна, но при определен-
ном и правильном подходе к ее 
изучению.

Помню, как во дни моего 
прихода к вере книги о толко-
вании Писания найти было го-
раздо сложней, чем сейчас. Даже 
в церковных лавках и библиоте-
ках их было мало. Еще не было 
интернета и таких порталов, 
как, например, Предание.ру, где 
есть и книги, и аудиобеседы. Все 
приходилось искать по крупи-
цам. И хорошо, что тогда у нас 
была воскресная школа при од-

ном из храмов города и молодые 
батюшки были очень образован-
ными и замечательными педа-
гогами, вот и ходил их слушать. 
Теперь гораздо проще, с од-
ной стороны, а с другой – стало 
больше книжек и сомнительного 
происхождения.

Тем, кто меня спрашивает: 
«Батюшка, что бы такое почитать 
из учебной литературы, чтобы 
лучше разбираться в вопросах 
вероучения, толкования Священ-
ного Писания?» – я обычно сове-
тую взять список литературы, ре-
комендованной для семинарии 
или для поступления в нее, и по-
читать. В интернете они есть. Это 
как вариант, было бы желание...

Самое главное в нашей жиз-
ни – это познать себя. Научить-
ся себе не врать, увидеть свои 
немощи и при Помощи Божи-
ей стараться эти немощи или 
пороки победить. Одного толь-
ко волевого усилия или интел-
лектуальной работы тут будет 
недостаточно. Нужна молит-
ва, участие в Церковных Таин-
ствах: Исповеди, Причастии, 
Соборовании...

К этой теме мы с вами еще 
не раз вернемся в наших следу-
ющих беседах, а сегодня скажу 
вам всем спасибо за внимание, 
за то, что поддерживаете душой 
и помогаете своими пожертво-
ваниями строить Георгиевский 
храм. Огромнейшее спасибо 
всем!

До встречи, дорогие друзья, 
братья и сестры!

Христос посреди нас!
Благочинный приходов 

Таганрогского округа, 
настоятель Георгиевского храма 

иерей Борис Гущин

Накануне праздника мать 
сказала:

– Завтра земля именинница!
– А почему именинница?
– А потому, сынок, что завтра 

Троицын день сойдется со свя-
тым Симоном Зилотом, а на Си-
мона Зилота – земля именин-
ница: по всей Руси мужики 
не пашут!

– Земля именинница!
Эти необычайные слова 

до того были любы, что вся душа 
моя засветилась.

Я выбежал на улицу. Повстре-
чал Федьку с Гришкой и спросил 
их:

– Угадайте, ребята, кто завтра 
именинница? 

Ребята надулись и стали ду-
мать. Отец не раз говорил, что 
приятели мои Федька и Гришка 
не дети, а благословение Бо-
жие, так как почитают родите-
лей, не таскают сахар без спроса, 
не лазают в чужие сады за ябло-
ками и читают по печатному так 
ловко, словно птицы летают. Мне 
было радостно, что таким умни-
кам я загадал столь мудреную 
загадку.

Они думали, думали и, нако-
нец, признались со вздохом:

– Не можем. Скажи.
Я выдержал степенное мол-

чание, высморкался и с упоени-
ем ответил.

– Завтра земля именинница!
Они хотели поднять меня 

на смех, но потом, сообразив что-
то, умолкли и задумались.

– А это верно, – сказал се-
рьезный Федька, – земля в Тро-
ицу завсегда нарядная и веселая, 
как именинница!

Ехидный Гришка добавил:
– Хорошая у тебя голова, 

Васька, да жалко, что дураку 
досталась!

Я не выдержал его ехидства 
и заревел. Из окна выглянул мой 
отец и крикнул:

– Чего ревешь? Схо-
дил бы лучше с ребятами в лес 
за березками!

Душистое и звенящее сло-
во «лес» заставило дрогнуть 
мое сердце. Я перестал плакать. 
Примиренный схватил Федьку 
и Гришку за руки и стал молить 
их пойти за березками.

Взяли мы из дома по ковриге 
хлеба и пошли по главной ули-
це города с песнями, хмельные 
и радостные от предстоящей 
встречи с лесом... 

В лесу было весело и ярко. 
Повстречались нам в чаще дро-
восеки. Один из них – борода, 
что у лесовика, – посмотрел 
на нас и сказал:

– Ребята живут, как ал цвет 
цветут, а наша голова вянет, что 
трава...

Было любо, что нам завидуют 
и называют алым цветом.

Возвращались домой с тон-
кими звенящими березками при 
сиянии звезды-вечерницы, при 
вызоренных небесах, по тихой 
росе. Всю дорогу мы молчали, 
опускали горячие лица в рухмя-
ную березовую листву и одним 
сердцем чувствовали: как хоро-
шо жить, когда завтра земля бу-
дет именинница!

Приход Святой Троицы 
на наш двор я почувствовал рано 
утром в образе солнечного пред-
восходья, которое заполнило 
нашу маленькую комнату тонким 
сиянием. Мать затепляла лампа-
ду перед иконами и шептала:

– Пресвятая Троица, спаси 
и сохрани...

Пахло пирогами, и в этом за-
пахе чувствовалась значитель-
ность наступающего дня. Я встал 
с постели и наступил согретыми 
ночью ногами на первые солнеч-
ные лучи – утренники.

– Ты что в такую рань? – шеп-
нула мать. – Спал бы еще.

Я деловито спросил ее:

– С чем пироги?
– С рисом.
– А еще с чем?
– С брусничным вареньем.
– А еще с чем?
– Ни с чем.
– Маловато, – нахмурился 

я, – а вот Гришка мне сказывал, 
что у них сегодня шесть пирогов 
и три каравая!

– За ним не гонись, сынок... 
Они богатые.

– Отрежь пирога с вареньем. 
Мне очень хочется!

– Да ты, сынок, фармазон, что 
ли, али турка? – всплеснула мать 
руками. – Кто же из православ-
ных людей пироги ест до обед-
ни? Помолись лучше Богу и иди 
в церковь.

По земле имениннице солн-
це растекалось душистыми и гу-
стыми волнами. С утра уже было 
знойно, и все говорили – быть 
грозе!

Ждал я ее с тревожной, но 
приятной настороженностью – 
первый весенний гром!

Перед уходом моим к обедне 
пришла к нам Лида – прачкина 
дочка, первая красавица на на-
шем дворе, и, опустив ресницы, 
стыдливо спросила у матери се-
ребряную ложку.

– На что тебе?
– Говорят, что сегодня громо-

вой дождь будет, так я хочу по-
брызгать себя из серебра дожде-
вой водицей. От этого цвет лица 
бывает хороший!

Сказала и заяснилась пунцо-
вой зорью.

Я посмотрел на нее, как 
на золотую чашу во время литур-
гии, и, заливаясь жарким румян-
цем с восхищением и радостной 
болью, воскликнул:

– У тебя лицо, как у Ангела 
Хранителя!

Все засмеялись. От стыда 
выбежал на улицу, спрятался 
в садовой... 

Именины земли церковь 
венчала чудесными слова-
ми, песнопениями и длинны-
ми таинственными молитвами, 
во время которых становились 
на колени, – а пол был устлан 
цветами и свежей травой. Я под-
нимал с пола травинки, растирал 
их между ладонями и, вдыхая 
в себя горькое их дыхание, вспо-
минал зеленые разбеги поля 
и слова бродяги Яшки, исходив-
шего пешком всю Россию: «Зе-
леным лугом пройдуся, на синее 
небо нагляжуся, алой зоренькой 
ворочуся!»

После обеда пошли на клад-
бище поминать усопших срод-
ников. В Троицын день батюшки 
и дьяконы семи городских церк-
вей служили на могилах пани-
хиды. Безногий нищий Евдоким, 
сидя в тележке, высоким рыдаю-
щим голосом пел про Матерь Бо-
жию, идущую полями изусеянны-
ми и собирающую цветы, «дабы 

украсить живоносный гроб Сына 
Своего Возлюбленного».

Около Евдокима стояли бабы 
и, пригорюнившись, слушали. Де-
ревянная чашка безногого была 
полна медными монетами. Я смо-
трел на них и думал: «Хорошо 
быть нищим! Сколько на эти 
деньги конфет можно купить!»

Отец мне дал пятачок 
(и в этом тоже был праздник). 
Я купил себе на копейку бояр-
ского квасу, на копейку леденцов 
(четыре штуки) и на три копей-
ки «пильсиннаго» морожено-
го. От него у меня заныли зубы, 
и я заревел на всю ярмарку.

Мать у тешала  меня 
и говорила:

– Не брался бы, сынок, за го-
родские сладости! От них всегда 
наказание и грех!

Она перекрестила меня, 
и зубы перестали болеть.

На кладбище служили пани-
хиду. Троицкая панихида звучала 
светло, «и жизнь бесконечная», 
про которую пели священники, 
казалась тоже светлой, вся в цве-
тах и в березках.

Не успели мы дойти до дома, 
как на землю упал гром. Дождь 
вначале рассыпался круглыми 
зернинками, а потом разошел-
ся и пошел гремучим «косохле-
стом». От веселого и большого 
дождя деревья шумели свежим 
широким говором и густо пахло 
березами.

Я стоял на крыльце и пел 
во все горло:

Дождик, дождик, перестань,
Я поеду на Иордань –
Богу молиться, 
Христу поклониться.
На середину двора выбежа-

ла Лида, подставила дождю се-
ребряную ложечку и брызгала 
милое лицо свое первыми гро-
зовыми дождинками.

Радостными до слез глазами 
я смотрел на нее и с замирани-
ем сердца думал: «Когда я буду 
большим, то обязательно на ней 
женюсь!»

И чтобы поскорее выра-
сти, я долго стоял под дождем 
и вымочил до нитки свой новый 
праздничный костюм.

В.А. Никифоров-Волгин

Православие

Материалы предоставлены Таганрогским благочинием.

Литературная гостиная

Беседы с батюшкой

О церковных традициях и их изучении

Земля именинница

Здравствуйте, дорогие 
друзья! В православном 
богослужении и христи-
анской жизни есть много 
разных мудрых традиций 
и правил, об этом мы се-
годня и поговорим.

Березы под нашими окнами журчали о приходе Свя-
той Троицы. Сядешь в их засень, сольешься с колебанием 
сияющих листьев, зажмуришь глаза, и представится 
тебе пересветная и струистая дорожка, как на реке 
при восходе солнца; и по ней в образе трех белоризных 
ангелов шествует Святая Троица.

Желающим пожертво-
вать на помощь в строи-
тельстве храма:

• номер карты Сбербанка 
5469520021177506

• QR-код

Художник Ирина Гайдук «Вид Оптиной пустыни».
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БЛАНКИ, ЛИСТОВКИ, БРОШЮРЫ.       ТИПОГРАФИЯ на Мечниковском, 2. Тел. 8 (8634) 61-43-22.

Мы продолжаем учитывать ваши по-
желания и формируем адресную базу до-
мов, где «Таганрогский пенсионер» с не-
терпением ждут и читают. Многие наши 
рекламодатели помогают распространять 
газету в частном секторе, а также через 
свои магазины и офисы.

Свежие выпуски газеты всегда мож-
но найти:

• в типографии по адресу: пер. Меч-
никовский, 2 (цокольный этаж здания 
Управления социальной защиты насе-
ления Таганрога), 

• в магазине «Галерея прессы» 
по адресу: пер. Спартаковский, 6, 

• в магазинах медтехники «НАЗДО-
РОВ» по адресам: ул. Александровская, 
73; ул. Москатова, 17; ул. Чехова, 335; 

ул. Кузнечная, 142/4 и в ТРЦ «Мармелад» 
(цокольный этаж), 

• в магазинах и сервисных центрах 
«Медтехника» по адресам: пер. Гоголев-
ский, 24 и ул. Дзержинского, 191, 

• в магазине «Студия слуха» по адре-
су: пер. Гоголевский, 11, 

• а также в приемной редакции газе-
ты «Таганрогский пенсионер» по адресу: 
ул. Петровская, 44 (помещение фонда 
«Попечительство и забота»). 

От редакции

Газета «Таганрогский пенсионер» ежемесячно распространяется 
по почтовым ящикам многоквартирных домов тиражом 30 000 эк-
земпляров абсолютно бесплатно.

Дорогие наши читатели!

Режим работы приемной: 
понедельник, среда, пятница 

с 10-00 до 17-00. 
Тел. 8-950-863-39-26.
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